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       Радостно празднество настоящего дня; во все 

концы земли оно несет светлое торжество и воз-

вещает веселие, которое прекращает древнюю пе-

чаль, отменяет осуждение мира, утверждает воз-

стание древле падшего и всем нам обещает спасе-

ние. Ангел беседует с Девою, и – упраздняется зло-

умышление змия и отражается его коварное напа-

дение. Ангел беседует с Девою, и – обольщение Евы 

(2 Кор, 11,3) теряет свою силу, осужденное естество 

становится выше приговора, как и до не-го, и 

обогащается приобретением рая, как своего 

достояния (Деян.26,18). Ангел беседует с Девою, и – 

Адам приобретает себе свободу, виновник зла – 

змий лишается своей власти над человеческим ро- 

дом и узнает ныне, что тщетно боролся против 

творения; ибо не имеют силы его ухищрения про-

тив нас, после того как бесплотное естество наше 

получило весть о непобедимом знамении торжества над грехом – кресте Христа и 

добровольном Его страдании по плоти (о ней ныне ангел и благовествует), коими 

победоносно поглощены смерть и грех (1 Кор. 15,54). Ангел посылается к Деве, и естество 

человеческое обновляется: ибо, получивши благовестие о спасении и как бы приняв 

врачебное средство, оно совершенно извергает из себя яд змия и очищается от знаков 

болезни. Ангел посылается к Деве, и рукописание гре-ха раздирается, наказание за 

преслушание снимается и предвозвещается призвание всех. Ныне настало благовестие 

радости, потому что с Девою ведет речь архангел, потому что с Марией, обрученной 

Иосифу, предопределенной же и сохраняемой для Иисуса, беседует архистратиг небесных 

сил.  

Свт. Фотий, патриарх Константинопольский 

          Если когда-либо подобает человеку радоваться, торжествовать и с веселием воскли-

цать, если когда-либо само время требует говорить о великом и славном и испрашивать для 

себя возвышенность мысли, красоту речи и убедительность слов, то я не вижу, какая пора 

может быть для этого лучше сегодняшнего дня, в который с небес на землю явился ангел, 

принося всякое благо. Ныне небо величается, ныне земля веселится, ныне вся тварь 

радуется, и даже Тот, Кто содержит небеса, не отделяется от праздника. Настоящие собы-

тия являются подлинным торжеством. Все соединяются в едином образе радости, все ис-

полняются единого веселия: Творец всей твари, Самая Матерь Творца, Которая и нашей  

природе, и нашим собраниям, и нашим торжествам сделала Его причастным. 

…  Жизнь пренепорочная, образ жизни всесвятой; отвержение всякого зла; упражнение во 

всякой добродетели; душа, чистейшая света; тело, во всем духовное; сиятельнейшее солн- 



ца, чистейшее неба, святейшее херувимских престолов; полет ума, не побеждаемый ника-

кой высотой, так что и ангельские крылья остаются ниже; Божественная любовь, поправ-

шая собою все страстное начало в душе; отдание (Себя) Богу; общение с Богом, не допус-

кающее никакого помышления о тварном. Украсив всем названным и тело, и душу, Она 

обратила к Себе взор Божий. 

Прав. Николай Кавасила 

В день Святого Благовещения 
 

Прошли уже века, но так же, как и прежде, 

Повсюду этот день – день радости людской –  

Встречает целый мир в живительной надежде, 

Что сердцу он несет отраду и покой. 
 

Благую весть сердцам, как Ангел кроткой Деве, 

Приносит этот день и нам в житейской мгле. 

Забыть бы о вражде, о злобе адской, гневе, 

И легче бы тогда всем было на земле.  

А. Красницкий 

                  Птичка 
 

Вчера я растворил темницу 

Воздушной пленнице моей: 

Я рощам возвратил певицу, 

Я возвратил свободу ей. 
 

Она исчезла, утопая 

В сиянье голубого дня, 

И так запела, улетая, 

Как бы молилась за меня. 

Ф. Туманский 

Продолжается Великий пост 
       Человек, заходя в храм, не просто открывает дверь – он входит в Царство Небесное. И 

хорошо бы нам научиться, зайдя в храм, забывать все, что мы оставили за его порогом, все 

наши дела, заботы, болезни, чтобы нам обратиться к Богу и слышать ответ на наше проше-

ние. 

       Когда мы молимся, мы говорим с Богом, и нам надо обязательно слышать, что Господь 

отвечает, что Он нам говорит. Когда мы читаем Евангелие, Господь обращается к нам через 

евангельское слово. И каждому Он говорит то, что ему необходимо. Очень хотелось бы, 

чтобы у нас было внимание к Его словам, чтобы мы не рассеивались, и чтобы наша молитва 

была действительно молитвой – разговором с Богом. 

        Когда разговариваешь с Богом, вряд ли захочешь думать о чем-то другом. Если мы ре-

ально будем с Ним говорить, все остальное будет отстоять далече, хотя бы на тот момент, 

когда мы в храме. Конечно, лучше молиться все время, чтобы молитва не прекращалась, но 

для начала нужно стараться хотя бы придя в храм не думать о том, что нас беспокоит в ми-

ру. 

       Разговор с Богом должен состояться. Будем пытаться пробиться через наслоение своих 

грехов и забот, чтобы сказать что-то Богу и услышать ответ на наше обращение. И будем 

надеяться, что время, проведенное на земле, особенно в храме, станет тем запасом, который 

поможет нам достичь обетованной земли, к которой мы идем через пустыню своего сердца. 

Свящ. Валерий Захаров 

Нива духовная 
   …Не следует взвешивать святость своих собратьев на человеческих весах, ибо один Бог, 

как сердцеведец, знает глубины сердец человеческих. 

       Сильнее всего склонит Бога к милости в день Суда труд, который мы проделали над 

своим ветхим человеком. 

    …Конечно, все люди имеют немного рассуждения, однако, к сожалению, мы в большин-

стве своем применяем его не по отношению к себе, но по отношению к нашим собратьям 

(чтобы… кому-нибудь не показалось, что они лучше других) и оскверняем его своим су-

дом, осуждением и требованием, чтобы исправились другие, хотя нам следовало бы требо-

вать исправления только от самих себя, не решающихся ревностно подвизаться, отсекать 



свои страсти и освободить свои души, чтобы возлететь в небо. 

   ... Также много зла приносит лицемерная мирская вежливость, потому что, доверяя ей, 

человек обольщается, раскрывает свое сердце и, в конечном итоге, напрасно растрачивает 

свое благоговение на мирского человека, который вообще не знает, что значит благогове-

ние. 

   …Также не будем впустую терять время, давая духовные наставления людям, которые 

хотят только вести мирские споры и эгоистически высказывать свое мнение. Нужно быть 

осторожными в беседах со знакомыми людьми, если у нас нет общих тем для разговора, 

потому что такие беседы начинаются с духовного и заканчиваются женскими сплетнями. И 

тогда мы не только теряем время, но и душу теряем из-за осуждения, потому что у нас нет 

права осуждать ни отдельных людей, ни происходящее вокруг нас, но если мы можем, то 

должны, с болью поговорив об этом, постараться в чем-то исправить положение дел. Также 

мы не должны осуждать мертвых, потому что души всех людей, к счастью для нас, нахо-

дятся в руках Божиих, и мы, я надеюсь, обретем у Него милость. 

Прп. Паисий Святогорец 

       «Нечувствие», каменность, мертвость души – от запущенных и не исповеданных вовре-

мя грехов. Как облегчается душа, когда немедленно, пока больно, исповедуешь совершен-

ный грех. Отложенная исповедь дает бесчувствие.                    Свящ. Александр Ельчанинов 

              По мере угождения телу делается оно прихотливее, требовательнее, изнеженнее, 

неспо-собнее к терпению, несноснее в лишениях и болезнях. Следовательно, чем более 

угождает человек телу своему, тем большие скорби готовит себе в будущем. 

Иеромонах Арсений Святогорец 

Притча                                             Царство цепей 
        Когда-то жил в одном царстве кузнец. Он научился делать до того красивые цепи, что 

начал носить их на себе. Это понравилось другим кузнецам. Они тоже стали надевать на 

себя цепи, а за ними – и другие люди, и даже царь и его приближенные. Вскоре царь издал 

особый указ о всеобщем ношении цепей. Детей в школах учили, как правильно носить це-

пи. Искусные ювелиры изготавливали золотые, серебряные и бриллиантовые цепи. Цепи 

сделались высшей государственной наградой. Появились умельцы, разрабатывающие но-

вые улучшенные цепи из различных сверхлегких сплавов. Проводились научные конферен-

ции и симпозиумы о цепях. Ученые написали новую историю царства, в которой доказыва-

лось, что его граждане носили цепи с древнейших времен. 

       И все же в государстве нашлись люди, которые не пожелали носить цепи. Они подвер-

гались гонениям, их сажали в тюрьмы, и в наказание на них надевали особые цепи, причи-

няющие боль. Однако, погибая, они оставили своим согражданам заповедь: «Освободитесь 

от цепей!» Постепенно тех, кто в нее уверовал, становилось все больше и больше.     

       Некоторые люди полностью сняли с себя все цепи, другие лишь часть их. Освободив-

шиеся от гнета цепей объяснили всем, что им стало жить значительно легче. Но другие лю-

ди только недоверчиво качали головами, говорили, что быть непохожими на других – это 

путь не для всех, и расходились, позвякивая своими цепями. 

      Со временем большинство населения утвердилось в понимании того, что жизнь возмож-

на и без цепей. Тогда царь издал новый указ, оправдывающий пострадавших за отказ но-

сить цепи. В честь этих страдальцев даже установили памятник.  

       Но снять с себя цепи многие по-прежнему не решались – привыкли.  

      Кто нарушил верность Богу впадением в грех, – восстанови эту верность, докажи ее 

борьбою с грехом, свержением с себя чрез победу цепей, тех цепей, которыми оковывает 

грех своих пленников, которые удерживают пленников греха в насильственной работе ему. 
Свт. Игнатий (Брянчанинов) 



9 апреля – Вход Господень в Иерусалим. 

 

       

     Господь Иисус Христос за три года земной жизни 

совершил много чудес. Апостол Иоанн Богослов пишет, 

что «если бы писать о том подробно, то, думаю, и са-

мому миру не вместить бы написанных книг» (Ин.21:25).     

     Господь являл Свою власть и над силами природы, и 

над стихиями, и над бесами. Это всегда вызывало вос-

хищение и благодарность у тех, кто был рядом. 

     Но вот настал день, когда вся слава, все восхищение, 

вся благодарность собрались воедино, и как бы хлынли 

из берегов. Это – вход Господень в Иерусалим. В этот 

день «весь город пришел в движение, и говорили: кто 

Сей»? Господь въезжал в город, сидя на молодом осле. 

А множество «народа постилали свои одежды по доро-

ге, а другие резали ветви с дерев и постилали по доро-

ге».Другие же «взяли пальмовые ветви, вышли навстре- 

чу Ему и восклицали: осанна! Благословен грядущий во имя Господне, Царь Израилев»!Мало 

того: даже «из уст младенцев и грудных детей» раздавалась хвала.  

      В этот день и Святым Духом, и людьми торжественно провозглашалась справедливая 

оценка земных трудов Господа Иисуса Христа. Его земная жизнь достигла вершины сла- 

вы, вершины успеха. Завтра она уже перевалит за этот пик, и будет стремительно падать, 

пока не достигнет страстной пятницы. То, что накапливалось три года, расточится за не-

сколько дней. А пока – с какой надеждой переживают ученики славу своего Учителя! Ка-

кие планы строят на будущее! Но вскоре и они в страхе разбегутся и оставят Его одного и 

перед судом, и на кресте. 

       Но именно эти последние, скорбные и бесславные дни окажутся несравненно более 

великими. Вглядываясь в эти дни, Господь говорит: «если пшеничное зерно, падши в зем-

лю, не умрет, то останется одно; а если умрет, то принесет много плода» (Ин.12:24). 

Так, и в жизни каждого человека время заката несравненно важнее. Все, что мы в расцвете 

творческих сил даем людям, – все это Господь мог бы дать и через кого-то другого. Он 

даже и из камней мог бы создать детей Аврааму (Мф.3:9). Но вот нести крест своего оди-

ночества, бессилия и болезней может только сам человек, и никто за него этого сделать не 

может. Поэтому пик своего торжества мы должны переживать с величайшим смирением, с 

ощущением непрочности, зыбкости человеческой славы. А вот начала своего страстного 

времени мы должны ждать с надеждой истинного блага, истинного торжества и победы, 

которых уже никто не разрушит и не отнимет. 

      Когда приближается страстная седмица нашей жизни, мы должны смотреть вперед, как 

смотришь вперед в юности: с радостным замиранием сердца. Все – впереди. Вся жизнь, еще 

неизведанная, но такая заманчивая и полная счастья! Ведь сколько уже лет мы в церк-ви, 

сколько уже мы пережили Великих постов, и должны же мы, наконец, убедиться, что за 

страстной седмицей всегда и неизбежно следует Пасха, Светлое Христово Воскресение! 

Прот. Вячеслав Резников 

«Начаток жизни» 

        – Почему мы приходим в храм с вербами? Распространено мнение, что так как в Иеру-

салиме Христа встречали пальмовыми ветвями, а у нас пальм нет, поэтому – верба. Но еще 

в Ветхом Завете существует повеление приносить в храм то, что является «начатком»  всего 

живого, знаком того, что все – от Бога. Верба – одно из первых растений, которое в это вре- 



 

мя дает цветоносную почку. 

      О вербе есть много суеверий – в старые времена настой 

из нее давали скотине, ставили веточки в хлеву, как огражде-

ние от всего злого... Церковь не поощряет, но изучает эти ве-

щи как феномен народного благочестия. Обычно вербу хра-

нят около икон в течение года, потом ее можно сжечь…  

       Вход Господень в Иерусалим был описан за 400 лет до этого события пророком Заха-

рией. Он пишет о царе, въезжающем в Иерусалим на молодом осле. Почему не на коне? На 

Востоке конь – животное войны, на коне мог въехать царь-тиран, царь-деспот. Осел – жи-

вотное мира, Христос – кроткий Царь. Интересно, что хозяева безропотно отдают апосто-

лам осла, хотя на бытовом уровне трудно представить, чтобы крестьянин так просто рас-

стался со скотиной. Безмолвными, непротиводействующими Христос мог сделать своих 

врагов – книжников и фарисеев и тем себя обезопасить. Он этого не сделал, идя на добро-

вольные страдания. 

     Вербное воскресенье – день праздничный. «Не бойся, дщерь Сионова! – это обращение к 

Иерусалиму, – Се, Царь твой грядет». Народ встречает Христа ликуя, ведь сбываются про-

рочества о Мессии, Христос только что воскресил Лазаря. Но понимание Мессии – разное. 

Многие ждали сильного властителя, который уберет власть оккупантов – римлян, поднимет 

восстание. Фарисеи и книжники начинают манипулировать толпой, Страстная неделя – кар-

тина непостоянства толпы на все времена: за несколько дней возгласы «Осанна!» сменяют-

ся на «Распни его!». 
На пиру ждут всех 

      – Многие из тех, кто не соблюдал пост, настроены в Великую неделю все-таки дать себе 

это «дисциплинарное упражнение», хотя и сомневаются, не поздно ли? В христианстве во-

обще не может быть поздно, Господь всегда – даже в последнюю минуту – дает возмож-

ность спасения. В пасхальном слове Иоанна Златоуста говорится о пришедших на пир в 

третьем часу, потом в шестом, в девятом, даже в одиннадцатом – каждому Господин нахо-

дит оправдание и усаживает за стол, потому что это праздник для всех. По человеческим-то 

меркам, опоздавший вроде бы не должен допускаться, но не таково милосердие Божие. 

      Пост, кроме всего прочего, – это способ увидеть, как много нам дано в жизни: когда все 

добровольные ограничения заканчиваются, понимаешь, сколько радости даже в простых 

вещах. 

       Каждый день Великой седмицы – это воспоминание о последних днях земной жизни и 

страданиях Христа. Исповедаться и причаститься лучше всего в  Великий четверг, потому 

что в этот день служится литургия в память о Тайной вечере. 

Прот. Вячеслав Харинов 

16 апреля – Светлое Христово Воскресение. Пасха. 
Материалы о празднике Пасхи – в нашем специальном выпуске. 

25 апреля – Радоница. Поминовение усопших 

       Православные христиане имеют благочестивый обычай на Фоминой неделе во вторник, 

а в некоторых местах в понедельник, молитвенно поминать своих усопших сродственни-

ков. Этот обычай называется Радоницей. Название древнеславянское. Происходит оно от 

того, что в указанный день поминовения усопших, живущие на земле христиане приветст-

вуют своих почивших родных и друзей радостной вестью о Воскресшем Господе.  

      Радоница – очень древний обычай. Существовал он уже в IV в. 

      Святой Иоанн Златоуст вопрошает: «Для чего отцы наши установили собираться нам на 

кладбище?» И отвечает святитель: «Потому что сегодня Иисус Христос сошел к мертвым». 

В учении Церкви о сошествии Христа Спасителя в ад проповедовать победу над смертью  



основано наше моление об умерших в Радоницу. В день Радоницы после литургии (обедни) 

верующие отправляются вместе с духовенством на кладбище, где на могилах служат заупо-

койные литии или читают Евангелие, вознося молитвы о почивших… 

Архиеп. Афанасий (Мартос) 

26 апреля – память  мч. Фомаиды Александрийской (Египетской) 

      Святая мученица Фомаида родилась в городе Александрии в христианской семье. С дет-

ства она была воспитана в благочестии и любила читать Священное Писание. 

      В 15 лет юную отроковицу выдали замуж за рыболова, тоже христианина. Молодые су-

пруги жили в семье родителей мужа, где святую Фомаиду любили за кротость, незлобие, 

доброту и целомудрие. 

      Свекор святой Фомаиды, по наущению диавола, пленился ее красотой. Когда его сын 

ушел ночью на рыбную ловлю, он стал склонять невестку к греху. Напрасно святая Фомаи-

да увещевала обезумевшего старика, напоминая ему о Страшном Суде и о наказании за 

грех. Разъяренный твердостью святой Фомаиды, он в безумии схватил меч и стал угрожать 

ей смертью. Но святая Фомаида твердо ответила: «Если ты даже рассечешь меня надвое, я 

не отступлю от заповеди Господней». Ослепленный страстью свекор взмахнул мечом и рас-

сек святую Фомаиду. 

     Убийцу постигла Божия кара. Он мгновенно ослеп и не мог найти двери, чтобы убежать. 

Утром пришли друзья мужа святой. Они открыли двери и увидели тело святой Фомаиды и 

окровавленного слепого старика. Убийца сам сознался в своем злодеянии и просил осудить 

его на смертную казнь. 

      В то время в Александрию пришел из пустынного скита преподобный Даниил. Он велел 

монахам ближнего Октодекадского монастыря принести тело мученицы и похоронить в мо-

настырской усыпальнице. Некоторые из монахов недоумевали, как можно хоронить жен-

щину вместе с монахами. Преподобный Даниил сказал: «Эта отроковица – мне и вам мать. 

Она умерла за чистоту». 

       После торжественного погребения преподобный Даниил возвратился в свой скит. Вско-

ре один из молодых монахов стал жаловаться ему, что его мучают плотские страсти. Пре-

подобный Даниил велел ему пойти и помолиться у гробницы святой мученицы Фомаиды. 

Инок исполнил повеление старца. Во время молитвы у гробницы он заснул тонким сном. 

Тогда ему явилась святая Фомаида и сказала: «Отче, прими благословение и иди с миром». 

Проснувшись, инок почувствовал радость и мир в своей душе. После этого плотская брань 

больше не смущала его. Авва Даниил объяснил ему: «Благословение – дар мученицы цело-

мудрия: такое дерзновение имеют перед Богом подвижники чистоты». 

       В последующие времена многие находили у гробницы святой Фомаиды освобождение 

от страстей и духовную радость. Мощи святой мученицы Фомаиды были перенесены в 

Константинополь в один из женских монастырей. В 1420 году их видел русский паломник 

иеродиакон Зосима. 

30 апреля –  Неделя 3-я по Пасхе, свв. жен-мироносиц 

       Третью неделю по Пасхе Церковь посвящает женам-мироносицам – женщинам, остав-

шимся верными Своему Господу и Учителю до конца, стоявшим при Кресте Спасителя, 

пришедшим помазать ароматами Его Тело, и услышавшим от ангела радостное известие о 

Воскресении Христа. 

Электронную версию «Троицкого листка» можно найти на сайте нашего храма: 

http://kazankahram.cerkov.ru   и на сайте Кавказского благочиния:  http://kavkaz.blagochin.ru 
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